

# Rezensionen = Analyses = Reviews

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Acta Tropica**

Band (Jahr): **33 (1976)**

Heft 1

PDF erstellt am: **22.05.2024**

## **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

## **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Bibliographie

## Rezensionen – Analyses – Reviews

**Lehrbuch der Tropenkrankheiten.** Begründet von E. G. Nauck. Hrsg. von W. Mohr, H.-H. Schumacher & F. Weyer. Mit Beiträgen von Fachgelehrten. 4., neubearbeitete Auflage, 1975. XIII, 425 Seiten, 146 Abbildungen, 24 Tabellen. – Stuttgart: Georg Thieme Verlag, geb. DM 120.– (ISBN 3 133807048).

Das seinerzeit von E. G. Nauck, dem verstorbenen Direktor des Bernhard-Nocht-Instituts für Schiffs- und Tropenkrankheiten, Hamburg, herausgegebene Lehrbuch der Tropenkrankheiten, dessen 3. überarbeitete Auflage 1967 herausgekommen ist, hat nunmehr unter den neuen Herausgebern Mohr, Schumacher und Weyer eine 4. Auflage erlebt. Dies ist ein neuer Beweis für den hohen wissenschaftlichen und dokumentarischen Wert dieses Buches, der vor allem auch darauf begründet ist, dass alle neuen Auflagen und auch wieder diese letzte, sorgfältig neubearbeitet wurden. Dies ist um so wichtiger, als es sich hier um das einzige tropenmedizinische Lehrbuch handelt, das in deutscher Sprache zur Verfügung steht. 22 Mitarbeiter, Spezialisten aller einschlägigen Richtungen, haben sich daran beteiligt, eine weit grössere Zahl als bisher. Auch ist die Zahl der Abbildungen und Tabellen vermehrt worden. Trotzdem hat sich die Gesamt-Seitenzahl von 471 auf 425 verringert. Im Bestreben, den Text an den heutigen Stand unseres Wissens anzupassen, mussten viele Kapitel neu formuliert werden, wobei die Einteilung des Stoffes nach Krankheitserregern beibehalten wurde. Die bakteriellen Erkrankungen sind nach taxonomischen Aspekten zusammengefasst und durch die Mycobacterium-ulcerans-Infektion und die tropische Pyomyositis ergänzt worden. Stark erweitert ist das Kapitel der durch Viren verursachten Krankheiten. Neu sind die beiden Kapitel über «Schnecken als Zwischenwirte von Helminthen» und über «Spezifische Tumorprobleme in den Tropen». Dieses erstklassige Werk kann also wiederum allen Interessenten bestens empfohlen werden.

R. GEIGY, Basel

**Sartorius, Peter: Churches in Rural Development.** Guidelines for Action. 155 pp. ill. – Geneva: World Council of Churches, 1975.

Although this book is not strictly on a scientific subject, it deserves being mentioned here. For it outlines a number of basic principles for development projects, from a multidisciplinary viewpoint, in a most comprehensive and concise manner.

Two remarks only be permitted: First, the author, himself an expert in forestry, deliberately concentrates on agricultural and forestry projects. Secondly, although the book has been written at the request of the World Council of Churches, it by no means serves churches alone, but anyone concerned with development of rural areas in the 'Third World'.

Thus, it may be warmly recommended to all those who wish to see the results of their scientific research applied in a sensible way.

T. A. FREYVOGEL, Basle

**Manuel de protection individuelle et collective contre le paludisme**, Genève, Organisation mondiale de la Santé, 1975 (Publication offset de l'OMS N° 10), 58 pages. Prix: sFr. 14.—. Egalement publié en anglais. En vente chez Medizinischer Verlag Hans Huber, 3000 Berne 9.

Dans de nombreux pays en voie de développement, on observe aujourd'hui de nouveaux types de mouvements de populations. Les migrants, qui viennent de toutes les régions du pays et même de l'extérieur, se rendent vers les chantiers des projets de mise en valeur du pays – barrages, routes, voies ferrées, sites industriels, etc. – où ils espèrent trouver un emploi rémunéré, ou rejoignent des régions récemment ouvertes à l'occupation permanente. Comme tous ces migrants ont été exposés à diverses infections dans les endroits d'où ils viennent, leur état immunologique est très variable et certains d'entre eux véhiculent probablement des agents pathogènes. Dans les pays où il existe une transmission du paludisme, on enregistre souvent de graves épidémies de la maladie peu après l'arrivée des migrants à leur lieu de destination et cela, même lorsque le paludisme est par ailleurs efficacement jugulé.

Ce manuel, concis mais complet, indique comment assurer la protection individuelle et collective contre le paludisme dans les zones de développement et les nouveaux établissements. On y évoque aussi d'autres maladies parasitaires telles que la schistosomiase et la filariose qui peuvent se propager rapidement dans les nouvelles agglomérations, et en particulier sur les chantiers de retenue artificielle des eaux. Les instructions fournies par le présent manuel devraient venir particulièrement à point étant donné la détérioration de la situation paludique enregistrée ces dernières années, et le rythme rapide du développement. Ce manuel est principalement destiné aux responsables de la planification sanitaire et économique dans les pays en voie de développement où se pose le problème du paludisme, et devrait rendre service aux gouvernements, aux agences internationales, aux institutions bilatérales, aux grandes entreprises et aux sociétés privées de construction. Le spécialiste du paludisme peut également y trouver des méthodes d'approche recommandées pour faire face au problème que pose la maladie dans les zones de développement ou les nouveaux établissements.

Org. mond. Santé, Genève